

# Bonarda dell'Oltrepò Pavese DOC

BEST OF 2019 - 1

## Was Ihr wollt!



Marcus Hofschuster

Bonarda ist einerseits der Name der erst 2010 geschaffenen Appellation in der Lombardei, aber auch das örtliche Synonym für die Rebsorte Croatina, aus der die Weine hier zu mindestens 85% bestehen müssen. Sie ergibt grundsätzlich farbkraftige, eher herb-fruchtige Weine mit reichlich Tannin, was aber nicht unbedingt bedeutet, dass man immer weiß, was einen erwartet, wenn man eine Flasche Bonarda öffnet.

Denn die Bandbreite der Ausbauarten und Stile ist ziemlich groß. Ein Bonarda dell'Oltrepò Pavese DOC kann still sein oder mehr oder weniger schäumend, knochentrocken und süßlich, frisch, knackig und saftig, aber auch eher rustikal bis bäuerlich, leicht ebenso wie kräftig und alkoholreich, viele schmecken jung am besten, einige reifen über Jahre zu erstaunlich ernsthaften, komplexen Weinen heran. Das ist zwar einigermaßen verwirrend, andererseits gibt es wohl kaum einen persönlichen Geschmack, für den sich kein passender Bonarda finden lässt.

Das Etikett allerdings gibt oft nur unzureichend Auskunft darüber, was in der Flasche steckt. Zwar sind die perlenden Versionen meistens mit "frizzante" oder "vivace" gekennzeichnet, aber es kann durchaus passieren, dass ein Wein ohne diese Angaben ebenfalls leicht schäumt. Auf Angaben zur Restsüße wird in aller Regel ganz verzichtet.

Es hilft also nichts, man muss die Weine probieren, zumindest wenn man die herrlichen Bonardas nicht verpassen möchte, die es in jeder dieser Stilrichtungen gibt. Oder man lässt probieren. Von uns zum Beispiel. Rund 80 Weine hatten wir für dieses BEST OF auf dem Tisch. Die Besten stellen wir wie immer hier und als PDF vor. Links zu sämtlichen von uns verkosteten Bonardas mit ausführlichen Beschreibungen (und damit auch Angaben zu tatsächlicher Kohlensäure und eventueller Restsüße) sowie allen Produzenten finden Sie im Magazin unter: [www.wein-plus.eu/bo](http://www.wein-plus.eu/bo)

### FRIZZANTE

#### 2017

- 87WP** "Sommosa", Castello di Luzzano
- 87WP** "La Peccatrice", Bisi
- 86+WP** "Vigna delle More", Isimbarda
- 86WP** "Campo del Monte", F.lli Agnes
- 86WP** "Moranda", Travaglino
- 86WP** "Fatum 20 febbraio", Francesco Maggi
- 86WP** "il Bonarda di Pietro Rossi", Pietro Rossi
- 86WP** "Passo Gaio", Cavallotti
- 86WP** "Ambrusena", Fratelli Ferrari
- 86WP** "Vigiö", Calatroni
- 86WP** "I Poderi", Fiamberti
- 85WP** F.lli Giorgi
- 85WP** "Vigna Il Modello", Monteruccio
- 85WP** "Dolium", Terre d'Oltrepò

#### 2016

- 88WP** "Novecento", Valdamonte
- 88WP** "La Fidela", Cà del Gè
- 88WP** "Bricco del Prete", Cà del Gè
- 88WP** "Vigiö", Calatroni
- 87WP** "Bricco della Sacca", Fiamberti
- 87WP** "Nido della Tempesta", Bricco dei Roncotti
- 87WP** "la briconna bonarda", Fiamberti
- 87WP** "La Grangia", Montelio
- 86WP** Quvestra
- 86WP** "Violino", Paravella
- 86WP** "Possessione di Vergombera", Bruno Verdi
- 86WP** Rebollini
- 86WP** "Zavola", La Travaglina
- 85WP** "La Genisia", Torrevilla
- 85WP** Ca' Tessitori
- 85WP** "Vigna Il Modello", Monteruccio
- 85WP** "Buccia Rossa", Vigne Olcru

#### 2015

- 85WP** "Faravelli", Bosco Longhino

### STILLWEIN (VOR ALLEM DIE JÜNGEREN OFT EBENFALLS MIT LEICHTER KOHLENSÄURE)

- 90WP** 2010 "Vigne Vecchie", Gaggiarone
- 90WP** 2005 Riserva, Gaggiarone
- 89WP** 2013 "Vigne Vecchie", Gaggiarone
- 89WP** 2011 "Millenium", F.lli Agnes
- 88WP** 2015 "Giubilo", Perego & Perego
- 88WP** 2013 "Fatila", Vercesi di Castellazzo
- 87WP** 2017 "La Bonarda di Calvi", Calvi
- 86WP** 2015 Amabile "La Mora", Franco Giorgi
- 86WP** 2016 La Costaiola
- 86WP** 2015 Bosco Longhino
- 86WP** 2016 "Macole", Paravella
- 86WP** 2016 "La Cenfrasca
- 86WP** 2016 "Storia Contadina", Montini
- 85WP** 2015 "La Genisia", Torrevilla
- 85WP** 2015 "Senza Solfiti Aggiunti", Bosco Longhino
- 85WP** 2016 Mazzolino
- 85WP** 2016 Fermo "Castelfelice", Montini
- 85WP** 2012 La Marzuola



## Professionell, unabhängig und kompetent

Wein-Plus ist Europas führende unabhängige Internet-Plattform zum Thema Wein. Täglich nutzen über 6.000 Menschen das Informations- und Kommunikationsnetzwerk, in dem rund 187.000 private und professionelle Weinliebhaber registriert sind. Der Weinführer von Wein-Plus ist mit Beschreibungen und Bewertungen von über 120.000 Weinen der größte seiner Art. Er wird nahezu täglich aktualisiert und basiert auf strengen Verkostungsrichtlinien.

Chefverkoster Marcus Hofschuster und sein Team arbeiten hauptberuflich für den Weinführer und nehmen sich für jede Weinbeurteilung ausreichend Zeit. Alle Weine werden ausschließlich im neutralen Proberaum von Wein-Plus in Erlangen verkostet. Die Verkostung erfolgt blind, so dass Wein und Erzeuger dem Verkoster bei der Bewertung nicht bekannt sind. Die Weine werden grundsätzlich in zusammenhängenden Serien gemeinsam mit ähnlichen Weinen probiert, um einen sinnvollen sensorischen Rahmen zu gewährleisten.

Marcus Hofschuster genießt ein herausragendes Renommee als gewissenhafter und unbestechlicher Experte. Sein Team besteht ebenfalls aus erfahrenen Verkostern mit fundierter weinfachlicher Ausbildung. Das Verkostungssystem ist voll EDV-gestützt und abgesichert gegen Verwechslungen und Eingabefehler. Die Bewertungen werden regelmäßig durch Gegenproben überprüft, die ebenfalls blind erfolgen.

Die Weine werden nach dem internationalen 100-Punkte-Schema bewertet. Dabei werden in den Weinführer nur Weine mit mindestens 80 Punkten aufgenommen. Das Bewertungssystem wird bei Wein-Plus strenger angewandt als bei anderen Weinführern heute üblich.

### Die einzelnen Punkte entsprechen folgenden Kategorien:

**80 bis 84 Punkte: gut**

**85 bis 89 Punkte: sehr gut**

**90 bis 94 Punkte: hervorragend**

**95 bis 99 Punkte: groß**

**100 Punkte: einzigartig**

---

### In der Reihe BEST OF zuletzt erschienen:

- BEST OF Lugana
- BEST OF Silvaner
- BEST OF Barolo
- BEST OF Valtellina
- BEST OF Brunello 2012
- BEST OF Burgenland
- BEST OF Steiermark
- BEST OF Deutscher Spätburgunder
- BEST OF Riesling trocken
- BEST OF Südtirol
- BEST OF Lemberger/Blafränkisch
- BEST OF Brunello di Montalcino Annata 2013
- BEST OF Brunello di Montalcino Riserva 2012
- BEST OF Weiße Burgundersorten
- BEST OF Soave
- BEST OF Chianti Classico
- BEST OF Lambrusco
- BEST OF Chianti

# Bonarda dell'Oltrepo Pavese DOC

BEST OF 2019 - 1

## As you like it!



Marcus Hofschuster

On the one hand, Bonarda is the name of the appellation in Lombardy in Italy, which was created as recently as 2010, on the other hand it is also the local synonym for the grape variety Croatina – the wines produced here must contain at least 85% of this variety. While the variety generally produces deeply coloured wines with fairly tart fruit and prominent tannins, this does not mean that one can always know what to expect when you open a bottle of Bonarda.

The reason for this is the wide range of styles and production methods used. A Bonarda dell'Oltrepo Pavese DOC may be a still wine, or it may be more or less sparkling, it may be bone dry or sweetish, fresh crisp and juicy, but it may also be rather rustic and artisanal in style, light or full-bodied and high in alcohol, many taste best when they are young, while some can mature for a number of years to become surprisingly serious, complex wines. At first sight, that

may appear somewhat confusing, on the other hand, it means there is hardly any personal taste preference that cannot be satisfied by one or the other suitable Bonarda wine.

However, the label often does not provide specific information on the contents of the bottle. While the sparkling versions are in most cases labelled as "frizzante" or "vivace", it can nevertheless happen that a wine that does not bear this information may also be slightly sparkling. There is generally no mention of the level of residual sugar.

There is thus no escape – if you do not want to miss out on the delightful Bonardas available in each of these style expressions, you will simply have to taste them – or let somebody taste them for you. Which we have enjoyed doing. We tasted around 80 wines for this BEST OF. As usual, we have compiled a list of the best wines, presented here as a PDF. Links to all the Bonardas we tasted, together with comprehensive descriptions as well as notes on their producers can be found in [www.wein-plus.eu/bo](http://www.wein-plus.eu/bo)

### FRIZZANTE

#### 2017

- 87WP "Sommosa", Castello di Luzzano
- 87WP "La Peccatrice", Bisi
- 86+WP "Vigna delle More", Isimbarda
- 86WP "Campo del Monte", F.lli Agnes
- 86WP "Moranda", Travaglino
- 86WP "Fatum 20 febbraio", Francesco Maggi
- 86WP "il Bonarda di Pietro Rossi", Pietro Rossi
- 86WP "Passo Gaio", Cavallotti
- 86WP "Ambrusena", Fratelli Ferrari
- 86WP "Vigiö", Calatroni
- 86WP "I Poderi", Fiamberti
- 85WP F.lli Giorgi
- 85WP "Vigna Il Modello", Monteruccio
- 85WP "Dolium", Terre d'Oltrepo

#### 2016

- 88WP "Novecento", Valdamonte
- 88WP "La Fidela", Cà del Gè
- 88WP "Bricco del Prete", Cà del Gè
- 88WP "Vigiö", Calatroni
- 87WP "Bricco della Sacca", Fiamberti
- 87WP "Nido della Tempesta", Bricco dei Roncotti
- 87WP "la briccona bonarda", Fiamberti
- 87WP "La Grangia", Montelio
- 86WP Quvestra
- 86WP "Violino", Paravella
- 86WP "Possessione di Vergombera", Bruno Verdi
- 86WP Rebolini
- 86WP "Zavola", La Travaglina
- 85WP "La Genisia", Torrevilla
- 85WP Ca' Tessitori
- 85WP "Vigna Il Modello", Monteruccio
- 85WP "Buccia Rossa", Vigne Olcru

#### 2015

- 85WP "Faravelli", Bosco Longhino

### STILLWEIN (VOR ALLEM DIE JÜNGEREN OFT EBENFALLS MIT LEICHTER KOHLENSÄURE)

- 90WP 2010 "Vigne Vecchie", Gaggiarone
- 90WP 2005 Riserva, Gaggiarone
- 89WP 2013 "Vigne Vecchie", Gaggiarone
- 89WP 2011 "Millenium", F.lli Agnes
- 88WP 2015 "Giubilo", Perego & Perego
- 88WP 2013 "Fatila", Vercesi di Castellazzo
- 87WP 2017 "La Bonarda di Calvi", Calvi
- 86WP 2015 Amabile "La Mora", Franco Giorgi
- 86WP 2016 La Costaiola
- 86WP 2015 Bosco Longhino
- 86WP 2016 "Macole", Paravella
- 86WP 2016 "La Cenfrasca
- 86WP 2016 "Storia Contadina", Montini
- 85WP 2015 "La Genisia", Torrevilla
- 85WP 2015 "Senza Solfiti Aggiunti", Bosco Longhino
- 85WP 2016 Mazzolino
- 85WP 2016 Fermo "Castelfelice", Montini
- 85WP 2012 La Marzuola



## Professional, independent and competent

Wein-Plus is the leading independent Internet platform on the topic of wine in Europe. Each day, more than 6,000 people use the network for information and communication, which has around 187,000 registered private and professional wine enthusiasts. The Wein-Plus wine guide, which lists tasting notes and scores for more than 120,000 wines, is the most comprehensive guide of its kind. It is brought up to date virtually on a daily basis, and is founded on strict tasting guidelines.

Head taster Marcus Hofschuster and his team work full-time for the wine guide, and ensure they take sufficient time for each and every wine rating and description. All the wines are tasted without exception in the neutral surroundings of the tasting room at the Wein-Plus head office in Erlangen, Germany. Tasting is always done blind, so that the tasters do not know during the tasting which wine or which producer they are rating. Wines are always tasted in logical series together with other similar wines, in order to ensure a meaningful sensory framework for the descriptions and ratings.

Marcus Hofschuster enjoys an outstanding reputation as a conscientious and incorruptible expert. His team consists of tasters who are likewise experienced, and have professional training in wine. The tasting system is fully supported by a computer system, with protection built in against errors of entry and mix-ups. Ratings are constantly monitored by inserting counter-bottles, which are also tasted blind.

Wines are scored in accordance with the international 100 point system. Only wines that score a minimum of 80 points are included in the wine guide. At Wein-Plus, the scoring system is applied more strictly than is usual in the case of other wine guides.

### Specifically, the points scores correspond with the following categories:

**80 to 84 Points: good**

**85 to 89 Points: very good**

**90 to 94 Points: outstanding**

**95 to 99 Points: great**

**100 Points: unique**

---

### Recently published in the BEST OF series:

- BEST OF Lugana
- BEST OF Silvaner
- BEST OF Barolo
- BEST OF Valtellina
- BEST OF Brunello 2012
- BEST OF Burgenland
- BEST OF Steiermark
- BEST OF Deutscher Spätburgunder
- BEST OF Riesling trocken
- BEST OF Südtirol
- BEST OF Lemberger/Blafränkisch
- BEST OF Brunello di Montalcino Annata 2013
- BEST OF Brunello di Montalcino Riserva 2012
- BEST OF Weiße Burgundersorten
- BEST OF Soave
- BEST OF Chianti Classico
- BEST OF Lambrusco
- BEST OF Chianti